

4D-SDIs

Vierdimensionale, raum-zeitlich hochaufgelöste harmonisierte Geodateninfrastrukturen

Programm / Ausschreibung	Bridge, Brückenschlagprogramm, 26. Ausschreibung Bridge 1	Status	abgeschlossen
Projektstart	02.01.2018	Projektende	29.02.2020
Zeitraum	2018 - 2020	Projektlaufzeit	26 Monate
Keywords	SDI, Geodateninfrastruktur, 4D, GDI		

Projektbeschreibung

Ziel des geplanten Forschungsvorhabens 4D-SDIs ist es, Modelle, Konzepte sowie adaptive Workflows und Implementierungsstrategien für den Aufbau und die Umsetzung von hochauflösenden vierdimensionalen (raum-zeitlichen) Geodateninfrastrukturen (4D-SDIs) zu erarbeiten, zu validieren und deren Aufbau und Betrieb mit standardisierten, generalisierten und wiederverwertbaren Workflows zu optimieren. Dies umfasst die Erweiterung bestehender 2D-Geodateninfrastrukturen hin zu 3D-Geodateninfrastrukturen, die auch neu Innen- und Außenbereiche von öffentlichen Verwaltungs- und Dienstleistungsgebäuden sowie Anlagen kritischer Infrastrukturen beinhalten und die darin befindlichen IoT-Komponenten auf Basis ihrer Verortung in Raum und Zeit in 4D-SDIs verknüpfen. Dies ist notwendig, da in vielen Fällen hochaufgelöste 4D-Datenbestände in Unternehmen häufig nur technisch proprietär organisiert und semantisch bedingt aufeinander abgestimmt, also de facto nur als Insellösungen zur Verfügung stehen.

Diesen Anknüpfungspunkt zeigt auch die europäische Kommission auf, die IoT als „Ressourcen mit Identität, die in ‚Smarten Räumen‘ operieren und mit harmonisierten Schnittstellen, mit sozialen Umwelt- und anderen Nutzungskontexten kommunizieren“ (European Commission & EPoSS, 2008) bezeichnet. Um die digitale Transformation von Unternehmen bestmöglich zu unterstützen, setzt sich das Forschungsvorhaben 4D-SDIs das Ziel mit der Fundierung von 4D-SDIs die analytische ‚geo-intelligence‘ - also das „wo“- (Unternehmens-) Verständnis als Zieldimension der Digitalisierung der Wirtschafts- und Arbeitswelten - die Optimierung von Prozessabläufen entsprechend zu unterstützen. Damit einher geht unsere Strategie der Verknüpfung der virtuellen Abbilder der Realität mit der physischen Welt.

Inhaltlich werden dazu im Forschungsvorhaben 4D-SDIs Erweiterungen von 2D-SDI-Führungsstrategien konzipiert, mit Anwendergruppen (u.a. Verwaltung und Behörden) abgestimmt und darauf aufbauend technische ‚best practice‘ Prototypisierungen entwickelt und validiert. Im Detail wird dazu eine Prototypisierung der Erweiterung bestehender (österreichweit) harmonisierter und standardisierter 2D-Geodatenmodelle hin zu standardisierten 3D- und 4D-Geodatenmodellen und deren Organisation in Datencontainern durchgeführt. Dafür gilt es, angelehnt an verfügbare Gebäudemodellierungsstandards aus verschiedenen Anwendungsdomänen (Architektur, Planung, Geoinformatik), die Informationsbestände inhaltlich wie technisch anwendungsunabhängig mit semantischen ‚loose-coupling‘ Strategien zu harmonisieren und zu verlinken, die damit dann ein stabiles Fundament für die Modellierung von 3D- und 4D-Umgebungen von Innen- und Außenbereichen bilden.

Die im Zuge dieses Forschungsprojektes zu entwickelnde 4D-SDI wird anhand einer exemplarischen Erweiterung von basemap.at zugrundeliegender Datenbestände weitere Dimensionen (3D, 4D) hinsichtlich der Organisation, Verwertung als auch der Visualisierung validiert werden.

Zusammenfassend setzt sich das Forschungsprojekt 4D-SDIs zum Ziel, räumlich und zeitlich hoch aufgelöste Infrastrukturdaten technisch standardisiert und inhaltlich harmonisiert für die vielfältigen zukünftigen Aufgaben und Anforderungen der Digitalisierung wie z.B. Instandhaltung, Unternehmensintegration und Unterstützung des Sicherheitsmanagements für kontextabhängige Unternehmens-/Organisations-Informationssysteme fit zu machen und entsprechend ‚best practice‘ Ansätze für die Sicherstellung einer nachhaltigen und resilienten organisatorischen Führung zu entwickeln.

Abstract

The goal of the planned research project ‘4D-SDIs’ is to elaborate and validate models, concepts, adaptive workflows and flexible implementation strategies for the development and implementation of high-resolution four-dimensional (spatio-temporal) geodata infrastructures (4D-SDIs). The project aims at the definition and validation of 4D-SDIs and the optimization of their implementation and operation by using standardized and reusable workflows. This goal includes the extension of available 2D spatial data infrastructures towards 3D spatial data infrastructures as well as the integration of indoor and outdoor environments of public administration and service buildings as well as critical infrastructure facilities - including the IoT components - based on their location and time into these 4D-SDIs. This is necessary because high-resolution 4D data is in many cases technically organized in a proprietary way and semantically non-aligned with each other. Thus, they are like island solutions: they stand alone, without connection to the whole.

The connection point of location and time is also pointed out by the European Commission, which labels IoT as ‘resources with identity that operate in “smart environments” and communicate with their social environment and other utilisation contexts using intelligent/harmonized interfaces’. To support the digital transformation of organizations in the best way possible, the project sets itself the objective to use the foundation of 4D-SDIs as the base to assist companies in the optimization of their process flows through an integration of an analytic ‘geo-intelligence’ - the “where”-perception (of companies) - as goal dimension of the digitization regarding enterprise and working environments. This is accompanied by the ‘linkage of virtual images of the reality and the physical world’.

In the research project 4D-SDIs, extensions of 2D SDI management strategies will be conceptualized and coordinated with user groups (e.g. administration and authorities) from a thematic point of view. On this basis, technical best practice prototypes will be developed and validated. In detail, a prototypical extension of available harmonized (throughout Austria) and standardized 2D geodata models towards standardized 3D and 4D geodata models and their organization in data containers will be conducted. To get a stable base for the resilient modeling of 3D and 4D indoor and outdoor environments, it is necessary to harmonize and link the information inventory technically, content-wisely and application-independently using semantic ‘loose-coupling’ strategies based on available building modeling standards from different application domains (architecture, planning, geoinformatics).

The 4D-SDI to be developed in this research project will be validated through an exemplary extension of datasets coming from basemap.AT with further dimensions (3D, 4D) regarding organisation, application and visualisation.

In conclusion, the aim of the project “4D-SDIs” is to prepare spatio-temporal, high-resolution infrastructures in terms of technical standardization and content-related harmonization. These are needed for a use within the manifold future tasks and requirements of the digitization (e.g. maintenance, enterprise integration, support of security management, etc.) and within context-sensitive enterprise organization information systems. This preparation also includes the development of

'best practice' approaches to ensure a sustainable and resilient organizational management.

Projektkoordinator

- Research Studios Austria Forschungsgesellschaft mbH

Projektpartner

- SynerGIS Informationssysteme GmbH